



4月常任理事会

リモート本部会場

## 「総選挙勝利のための同盟躍進期間」成功させ 会員拡大と請願署名の自主目標達成を



増本一彦会  
長は、新型コ  
ロナで、中央  
常任理事会を

れました。

吉田万三副会長の司会で進めら

りました。 極本よう子事務局次長が財政報告、  
討論の後、田中事務局長がまとめ  
を行い、当面する諸課題の成功に  
全力をあげることを確認しました。  
(写真)



No. 563

治安維持法犠牲者  
国家賠償要求同盟

編集発行人 田中幹夫

〒113-0034 東京都  
文京区湯島2-4-4  
平和労働センター・全労連会館  
電話 03(5842)6461  
FAX 03(5842)6462  
E-mail chian@bz03.plala.or.jp

価格 50円

## 主な記事

- 「衆議院選勝利 同盟躍進期間」成功を呼びかける…………… 2
  - 私も一言／俳優 嵐圭史 ………………
  - 踊彰碑／市川正一 ………………
  - 抵抗の群像／西里竜夫 ………………
  - 同盟文芸／短歌・俳句・川柳 ………………
- |   |   |   |   |
|---|---|---|---|
| 7 | 6 | 5 | 3 |
|---|---|---|---|

## 4月中央常任理事会

リモートで全国を結び開く

国賠同盟は4月中央常任理事会  
を4月26日、東京都内の全労連会  
館で開きました。1年2カ月ぶり

に開かれた同常任理事会は本部会

場に17人、オンラインで24人が参  
加。増本一彦会長があいさつし、  
田中幹夫事務局長が報告と提案。

会議の目的は、この間の諸活動  
を総括し、国会請願要請行動の成  
功 秋までに迫った衆院選で「市  
民と野党の共同」の勝利に貢献す  
ることだと強調。第39回全国大会

で決めた「2020年代に治安維  
持法体制の決着をつける」ために  
同盟の政治的・組織的力量を高め、  
当面の諸課題を達成するために意  
思統一をすることだと訴えました。  
情勢について増本会長は、安倍

政権を受け継いだ菅政権とバイデ  
ン政権の動向、中国の海洋進出や  
香港に対する人権迫害、台湾問題

(2ページにつづく)





鳴る　　大阪府　丸尾ことよ  
「共産党的ヤク進を」とマジックで書き党候補の街  
宣にともに立ちたり　　大分県　渡辺　幹生  
忖度せずひるまず伝えてきた勇気「クローズアップ  
現代」に拍手をおくる　島根県　小玉　信恵  
困った人にやさしい町政をと町民の声に励まされ奮  
い起つなり　　鳥取県　大久保禮吉  
（選のあとに）福家作品、イメージが鮮明。ラッパ  
を吹く少年の心の強さありありと。白川作品、伊藤  
千代子の映画づくりへの期待。「清冽」は作者の抱  
く千代子像。和田作品は老いの嘆きであるが、時代  
の流れをリアルに見る目がある。

同盟文芸

短歌

知事のほのぼの道  
氣をふさぐコロナの中で喇叭吹く少年ひとり夕日を浴びて  
二十四で艶れし千代子の志清冽に描く映画であれか  
片仮名語の氾濫する世となりにけり老いは除け者と  
言わんばかりに 埼玉県 福家 駿吉  
街宣の辻に咲きたる紅梅はコロナに負けるな励まし  
福井県 岐阜県 和田 昌三  
てくる 元山章一郎

川柳

川柳	鈴木いさお選	鳥取県 大久保禮吉	三重県 橋本しげる	埼玉県 岩手県	小池 莊八	神奈川県 天野三葉子	『資本論』開いたページ春の朝日
汚染水海で漁師の道を断つ							
大阪府	大和 峯二						
復興は名ばかり真逆汚染水							
馬酔木咲く愚直の淨土沖縄よ	花なくも艶ある若葉愛で活ける	鎮魂の花咲き乱れ三陸路	馬酔木咲く愚直の淨土沖縄よ	岩手県	小池 莊八	神奈川県 天野三葉子	『資本論』開いたページ春の朝日
語である。							

俳  
句

『資本論』開いたページ春の朝日	神奈川県	天野三葉子	望月たけし選
党百年その一日の山宣忌	埼玉県	小池 莊八	
馬酔木咲く愚直の浄土沖縄よ	岩手県	畠山 文裕	
鎮魂の花咲き乱れ三陸路	三重県	橋本しげる	
花なくも艶ある若葉愛で活ける			

望月たけし選

A black and white portrait of Kyotaro Kuroda, an elderly man with glasses and a mustache, looking slightly to the side. He is wearing a dark suit and tie. The background is plain.

短歌選考

「不屈」歌壇は、  
稿者も以前より  
も増え、作品内容  
も発展してきてい  
ることは喜ばしい

30 (昭和5) 年同文書院を卒業した西里は上海日報社に入社した。

確田のぼる選年ひとり夕日を  
福家 駿吉 撮く映画であれか  
白川 洋子 老いは除け者と  
和田 昌三 負けるな励まし  
元山章一郎 抗議は響く（四  
江川 佐一 九条の仲間の瞳  
田中 良 の安保闘争胸高  
丸尾ことよ 書き党候補の街  
渡辺 幹生 クローズアップ  
小玉 信恵 声に励まされ奮  
大久保禮吉 が鮮明。ラップ  
白川作品、伊藤 『滑剝』は作者の抱  
であるが、時代

2021年3月13日小編

1907(明治40)年、熊本県飽託郡黒髪村(現熊本市中央区)に生れた。中学済々爨を26年に卒業後、上海の東亞同文書院に入学。東亞同文書院卒業生の多くは日本の中中国侵出の先兵として中国の各地、各分野で働いたが、なかには日本帝国主義の中国と中国人民に対する理不尽な仕打ちに怒り、侵略に反対し、日中友好のために中國人民とともにたたかつた者もいた。西里竜夫もその一人。西里は同文書院在学中に「社会科学研究会」を組織した。国内では東大新人会をはじめ全国の大学、高校の社研が解散させられていたが、同文書院ではまだ比較的自由に社会科学の研究が許されていた。

「取材」で様  
むとともに、よ  
本帝国主義のた  
ために上海の海  
して「日支闘争」  
魯迅など中国と  
とも連携しなび  
庄太郎らとともに  
退せよ」「侵略  
戦活動を開戦し  
しかし、「一  
を受けて一時是  
で街頭連絡中によ  
逮捕。激しい堵  
の刑で入獄。其  
33年10月、再び當  
国共産党に入黨。  
読売新聞の記者に  
に働いて当局に當  
裏では日本軍を攻  
戦ビラやポスター  
一方で、激

## 抵抗の群像



日本帝国主義の中國侵略に反対し、上海、南京で壯絶な反戦闘争

からも「優秀な従軍記者」としての評価を高めた。

二度目という事もあって警視庁  
特高の拷問は苛烈を極めたが、非  
転向を貫き、45（昭和20）年7月、  
台安維持法違反および外患罪で死

The image shows a page from a Japanese newspaper from March 15, 1969. At the top right is a black and white portrait of Saeki Tatsuo (西里竜夫). The main headline on the right side reads "日本帝国主義の中国侵略に反対し、上海、南京で壮絶な反戦闘争" (Opposing Japan's Imperialism's Chinese Invasion, Intense Anti-War Struggle in Shanghai, Nanjing). Below the portrait, there is a column titled "西里竜夫" (Saeki Tatsuo) with a subtitle "南京傀儡政権の中枢に" (Central Figure of the Nanjing Puppet Government). The page contains several columns of text, some with subtitles like "同盟文芸" (Literary Alliance), "短歌" (Haiku), "俳句" (Haiku), and "川柳" (Kokinshu). The text is in Japanese, and the layout is typical of mid-20th-century Japanese print media.

二度目という事もあって警視庁特高の拷問は苛烈を極めたが、非転向を貫き、45（昭和20）年7月、治安維持法違反および外患罪で死刑が求刑された。

だが判決を待つ間に敗戦となり、8月23日、「終戦により罪一等を減じて無期懲役」の判決が下され、熊本刑務所に服役した。控訴を勧める声もあつたが西里は「日本は変わる。（収監は）せいぜい講和までだ」と取り合わなかつた。

事態は西里の予想をはるかに超えるスピードで展開し、講和どころか10月8日には釈放され、12年ぶりに熊本市のわが家に帰つた。

46年1月、日本共産党に入党。戦後は日本共産党熊本県委員長など地方組織の幹部として日本の民主的発展のために奮闘した。

この間、熊本県長選、衆院選、知事選などにも立候補した。また59年の安保改定阻止熊本県共闘会議の副議長となり、運動の先頭に立つた。87（昭和62）年8月、80歳で不届の生涯を閉じた。

（熊本県本部事務局長・小田憲郎）

映画「レッド・ページ（仮題）」  
撮影開始！今秋までに完成めざす、  
普及活動へのご協力を！

（プロデューサー・植田泰治）  
製作費協賛金は4月14日現在1  
195万円に到達しました。

レッド・ページ反対組織の奮闘  
もさることながら、各地の国賠同  
盟会員の皆さんのご協力のたまも  
のでです。



昨年中はコ  
ロナ禍で撮影  
開始を見合わ  
せていました  
が、ようやく  
今年3月17日  
北海道ロケを  
行。

## 「コロナ禍にうち勝ち「さらに行動する同盟」 を支える財政活動強化のために 新しい年度早めの会費納入にご協力ください

年度初めからの会費納入に取り組んでいます。また、2万人  
の同盟建設で、財政基盤の確立を目指しています。会員拡大に  
ご協力ください。

昨年は会費はじめ名刺広告、年末募金等にご協力ありがとうございました。

ド・ページ研究の第一人者・明神  
勲北海道教育大名誉教授が帯広か

ら札幌の貸スタジオに駆け付け、  
4時間を超えるインタビューを収

録（写真）しました。  
レッド・ページはこれまで文学  
でも映像でも語られることが少な  
くて、とても難しい題材です。

「種まく人びと」は45分の長さに  
まとめて国賠同盟の皆さんに大い  
に活用して頂きましたが、レッド・  
ページを描き切るために90分の  
長さが必要だと熟慮の末意思統一、  
コロナ再拡大を乗り越えて202  
1年秋までの完成を目指します。

不測の事態に備えて募金活動は  
継続します。完成作品の上映普及  
活動にぜひお力を貸しください。

### 本の紹介 新しき明日をめざして

新しき明日をめざして  
——

成30周年の今年  
1月19日『治安  
維持法犠牲者名

簿』を発行しました。  
後につづく若い人たちに戦前の  
弾圧の歴史や、会つたこととも、名  
前を聞いたこともない犠牲者のこ  
とを、読んで理解してもらうには、  
どうしたらよいか――『解説編』

『名簿編』『年表編』の3部構成  
とし、それぞれの編がお互いに連  
携しています。読む『犠牲者名簿』  
です。

（青森県本部事務局長・牛山靖夫）

### 事務局日誌

4月26日	4月26日	4月27日	4月28日	4月29日	4月30日	4月31日
中央常任理事会	北海道ロケを 行。	群馬県本部訪問	中国ブロック会議	「不屈」編集会議	「不屈」編集会議	「不屈」編集会議
会拡大幹事会	国際人権活動日本委員会	四国ブロック会議	会長・事務局会議	オンライン三役会議	茨城県本部訪問	茨城県本部訪問

2021年春季号(41号)

## 『治安維持法と現代』

4月30日発売



【主な内容】<卷頭論文>日本学術会議任命拒否と憲法政治=小沢隆一、  
戦前のもう一つの学問統制・学問動員=萩野富士夫、★戦前の映画分野の  
弾圧と「映画法」=羽渕三良、《情勢学習》菅政権の防衛政策=急浮上し  
た敵基地攻撃能力=半田滋、3・11大震災から10年の福島=伊藤達也  
《基礎学習》「新自由主義」とコロナ・パンデミック=友寄英隆、ジェン  
ダー・ギャップ指数と日本社会の課題=清末愛砂、時効不適用条約50周年  
=山田朗、《エッセイ》没後70年・治維法下の宮本百合子=澤田章子、  
《研究報告》秩父事件と女性たち、浅野晃『幻想詩集』を読む=入谷寿一  
★国会請願の紹介議員の名簿一覧  
A5判定価1000円、申込みは中央本部・各都道府県本部へ。

治安維持法と現代を結ぶ運動理論誌